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Este é o culminar dos esforços do actual Chefe do 
Estado moçambicano na promoção do emprego 
para o país, desde o plano interno até internacional. 
Em Junho de 2009, a título de exemplo, o Presidente 
Armando Emílio Guebuza deslocou-se à sede da 
Organização Internacional do Trabalho (OIT), a 
convite da Direcção-Geral deste organismo da ONU 
especializado em assuntos sócio laborais, tendo, na 
qualidade de convidado de honra daquele ano, 
discursado na plenária para cerca de quatro (4) mil 
delegados à 98ª Conferência Internacional do 
Trabalho, sobre a promoção do emprego no mundo.
De referir que o Chefe do Estado moçambicano 
transmitiu a experiência do nosso País sobre a 
matéria, mostrando, por outro lado, como é feita a 
potenciação dos projectos rurais, através da 
descentralização de fundos do Estado, para o caso 
concreto através dos vulgos “7 milhões de meticais”. 
Desse encontro, a OIT produziu aquilo que viria a 
chamar de Pacto Global de Emprego, como medida 
para fazer face à crise económica e financeira 
internacional.

abordagem coordenada nessa área. Importa referir 
que, nos últimos anos, Moçambique tem sido uma 
das economias com um crescimento mais rápido na 
África Subsahariana. 
Apesar de sólido e consistente, o crescimento 
económico que o País tem registado não se tem 
reflectido, proporcionalmente, na criação de 
empregos de qualidade e na redução da pobreza. É 
daí que a prioridade definida pelo Governo de 
Moçambique é a de garantir que o crescimento 
económico não se limite a permanecer sólido, mas 
também mais inclusiva. O principal desafio político é 
o de assegurar que o sucesso do crescimento se 
t raduza  em bene f í c ios  pa ra  todos  os  
moçambicanos. Isto pode ser melhor garantido se 
forem criados empregos dignos por toda a economia 
especialmente para raparigas e rapazes.
O evento de Maputo é organizado pelo Governo, 
através dos Ministérios do Trabalho, da Indústria e 
Comércio, da Planificação e Desenvolvimento, bem 
como as Nações Unidas (OIT, Escritório Regional e 
PNUD) e o Banco Mundial.

A conferência decorrerá sob o lema “Diálogo 
Nacional Sobre o Emprego em Moçambique: 
Criação de Emprego num novo contexto económico 
em Moçambique” e contará com a participação de 
quadros superiores do Governo, representantes de 
organizações de trabalhadores e empregadores, 
associações, universidades, a comunidade 
internacional e doadores.
A Conferência de Alto Nível sobre os desafios do 
emprego em Moçambique visa a promoção do 
diálogo nacional sobre como responder aos desafios 
do emprego em Moçambique. O principal objectivo 
da Conferência é de contribuir para a identificação 
de elementos para uma visão nacional sobre o 
emprego, especificamente para enriquecer o debate 
nacional sobre a criação de emprego digno e 
identificar estratégias possíveis para a sua 
realização, incluindo para reforçar o conhecimento e 
a compreensão das questões do emprego e os 
desafios em Moçambique, inter-relacionar e 
construir alianças entre os legisladores e os 
investigadores, bem como para promover uma 
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A DECORRER EM MAPUTO 

Governo e PNUD lançam 
 sobre Emprego

Conferência 
Internacional

MAPUTO - O Governo de Moçambique, através do Ministério do Trabalho (MITRAB), e a Organização das Nações Unidas, através da sua 
Representante Residente em Maputo, Jenniffer Topping, concedem hoje, uma conferência de imprensa na capital do País, Maputo, para 
lançar a Conferência internacional sobre o Emprego, que decorrerá de 27 a 28 de Março corrente, na Cidade de Maputo.



Serviços financeiros

PRÉMIO É ATRIBUÍDO PELA REVISTA "GLOBAL FINANCE" 

Millennium bim eleito 
 

“Melhor Banco de 
Moçambique 2014“
- Esta é a 5ª vez consecutiva que o Millennium bim é galardoado com esta distinção 

O Millennium bim foi, mais uma vez, reconhecido pelo seu desempenho no sector bancário moçambicano, tendo conquistado pela quinta 
vez consecutiva o prémio "Melhor Banco de Moçambique 2014". O galardão é atribuído anualmente pela revista “Global Finance”, 
considerada como uma referência internacional no que respeita a informação dos mercados financeiros e análise do sector bancário. 

Os critérios de avaliação para a atribuição deste prémio, assentam nos 
indicadores de crescimento de activo, rentabilidade, relações estratégicas, 
serviço ao cliente, preçário competitivo e inovação na promoção de novos 
produtos e serviços.
O júri do prémio é constituído pelo conjunto dos seus editores internacionais 
que sustentam a sua avaliação apoiados num painel de analistas 
financeiros, consultores e gestores de topo do sector bancário. De forma a 
elevar os níveis de rigor e confiança do prémio, a revista promoveu, este ano 
pela primeira vez, uma votação por parte dos seus leitores institucionais. 
Para Joseph D. Giarraputo, director Editorial da “Global Finance”, “os 
Bancos premiados destacam-se dos demais pela sua performance 
excepcional em mercados extremamente voláteis e em condições cada vez 
mais desafiantes”.

Este galardão demonstra, mais uma vez, o reconhecimento público 
internacional que vem premiar o trabalho desenvolvido e a aposta numa 
estratégia orientada para os Clientes. Por outro lado, vem juntar-se às 14 
distinções nacionais e internacionais já conquistadas em 2013, e que 
reconhecem a actividade do Banco em várias áreas fazendo do Millennium 
bim o Banco mais premiado de Moçambique. Estes prémios são reflexo da 
actividade do Millennium bim no mercado moçambicano e vêm reforçar o 
compromisso e a responsabilidade do Banco no desenvolvimento 
económico e financeiro de Moçambique, bem como salientar a contribuição 
para a bancarização do País. 
Por outro lado, traduzem o elevado desempenho de todos os Colaboradores 
na procura de novas soluções para irem ao encontro das necessidades e 
satisfação dos nossos Clientes.”

«Deseja informação sobre o Governo de Moçambique, onde e como
encontrar serviços públicos? Acede ao portal do Governo da

República de Moçambique através de www.portaldogoverno.gov.mz»

Marketing e Publicidade: Susana Dias - Contactos: Cel: 827256216 / 823055535
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O Contrato de Subvenção ora assinado tem como 
escopo o apoio técnico e financeiro para a 
viabilização do Plano Estratégico da Assembleia da 
República para o decénio 2013/2022, sobretudo, no 
que tange à promoção de um sistema de 
governação equilibrado através do fortalecimento 
dos mecanismos de fiscalização e interdependência 
entre as instituições do Estado moçambicano.
Falando momentos depois da assinatura do 
contrato, a Presidente da Assembleia da República, 
Verónica Nataniel Macamo, afirmou que esta 
cerimónia se reveste de enorme significado “se nos 
ativermos ao facto de que, no contrato de subvenção 
estão acordadas disposições de elevado interesse 
para a actividade da nossa Casa do Povo”.
Segundo a Presidente da Assembleia da República, 
no âmbito do contrato assinado deverá ser 
fortalecida a capacidade do parlamento 
moçambicano em matéria de análise e debate dos 
Planos Económicos e Sociais, do Orçamento do 
Estado e da Conta Geral do Estado; e ser melhorada 
a interacção entre este e outros órgãos de controlo 
interno e externo, como por exemplo, a 
Procuradoria-Geral da República, o Tribunal 
Administrativo e o Conselho Constitucional.

Com a assinatura deste contrato de subvenção 
deverá, igualmente, ser fortalecida a capacidade de 
iniciativa de lei da Assembleia da República, o 
diálogo com a sociedade civil e o seu envolvimento 
na definição das prioridades da agenda da reforma 
legal, bem como realizar um inquérito de recolha de 
opinião sobre o impacto e eficácia das leis 
aprovadas pelo parlamento no seio da sociedade 
moçambicana.
Por seu turno, o Embaixador e Chefe da Delegação 
da União Europeia (UE) em Moçambique, Paul 
Malin, disse que a assinatura deste contrato de 
subvenção abre uma nova página de parceria entre 
a EU e o Estado moçambicano, cuja finalidade, é 
responder com elevado rigor e determinação às 
aspirações dos cidadãos, promovendo a paz, a 
democracia e o desenvolvimento inclusivo nacional.
De acordo com Malin, esta parceria surge em 
reconhecimento do papel fundamental dos 
parlamentares nos domínios legislativo, de 
fiscalização da acção do Executivo e do trabalho nos 
círculos eleitorais. “Esta parceria pretende 
aprofundar os laços de cooperação entre a UE e o 
mais alto órgão legislativo do País, através do 
intercâmbio com outros parlamentos, ligas 

parlamentares, Assembleia Paritária União 
Europeia-ACP (África, Caraíbas e Pacífico) e 
através do fortalecimento das suas capacidades 
institucionais em termos de recursos humanos, 
materiais e financeiros”, frisou o Embaixador e 
Chefe da Delegação da UE em Moçambique.
O Embaixador Malin sublinhou que “com este 
financiamento a UE pretende contribuir para a 
elevação do nível e da qualidade do diálogo político 
entre os poderes Legislativo e Executivo, fortalecer 
os mecanismos fiscalização e responsabilização 
das instituições do Estado e contribuir para a 
afirmação da Assembleia da República na sua 
interacção com os outros poderes, reforçar o papel 
do deputado na sociedade e elevar o nível de 
conhecimento e confiança do cidadão em relação ao 
parlamento”.
O contrato de subvenção entre a Assembleia da 
República e UE foi rubricado pelo Secretário-geral 
da Assembleia da República, Armando Correia, e 
pelo Embaixador e Chefe da Delegação da UE em 
Moçambique, num acto presenciado pela 
Presidente da Assembleia da República, membros 
da Comissão Permanente e do Conselho de 
Administração do Parlamento moçambicano.

União Europeia  
2.5 milhões de Euros

doa ao parlamento

Kamalonda Chissale

MAPUTO - A Assembleia da República e a União Europeia (UE) rubricaram, esta terça-feira, em Maputo, um Contrato de Subvenção 
celebrado entre ambas instituições avaliado em 2.5 milhões de Euros, aproximadamente 105 milhões de Meticais. 

Esta mostra, trará de volta o Cinema Africano a Maputo e vem consolidar 
assim, o seu papel de promoção do Cinema Africano. 
A este programa, junta-se ainda uma componente académica, 
nomeadamente duas conferências sobre cinema africano a serem 
apresentadas na ECA (Escola de Comunicação e Artes) e no ISARC 
(Instituto Superior de Artes e Cultura).
Todos estes filmes, são longas metragens de ficção de valor reconhecido, 
premiados internacionalmente e os filmes do programa principal têm todos 
subtítulos em Português com versões produzidas localmente pela produção 

da Semana. Uma das novidades deste ano, é  uma extensão da sua 
programação à Ilha de Moçambique. Este ano, a Organização convida 
também a Maputo, dois importantes realizadores africanos que participarão 
neste evento, podendo assim trocar experiências e discutir os seus trabalhos 
com o público em geral e com os cineastas interessados.
A produção da 2ª Semana do Cinema Africano de Maputo realiza a 1 de Abril, 
pelas 16:00 horas no ICMA (Instituto Cultural Moçambique Alemanha, sito na 
Rua Carlos Albers, 89 em Maputo) uma conferência de imprensa onde 
efectuará o lançamento deste importante evento cultural.

Realiza-se de 10 a 16 de Abril do corrente ano, a 2ª Edição da Semana de Cinema Africano de Maputo (MAFW), tendo um Programa Principal de 
estreias em Moçambique só com filmes actuais e um Programa Clássico com um conjunto de filmes premiados no FESPACO (o maior festival 
de cinema africano do mundo). 

Semana de Cinema Africano de Maputo 
realiza-se de 10 a 16 de Abril

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com
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acordo com a Primeira-Dama, o gesto deve iniciar na 
família o que irá permitir um aprendizado para a nova 
geração. Maria da Luz Guebuza, que fez este 
pronunciamento num comício popular por ela 
dirigido na passada segunda-feira em Morrumbene, 
província de Inhambane, referiu que a ajuda interna 
tem um significado importante e deve ser encorajada 
de forma a valorizar o trabalho de cada 
moçambicano.
“Mas também temos que ajudar os nossos irmãos 
que neste momento estão a passar por situações 
muito difíceis por causa das cheias e inundações. A 
nossa província de Gaza, muitos dos nossos irmãos 
estão em situação difícil, tendo perdido todas as 
suas culturas por causa das inundações, perderam 

igualmente as suas roupas e outros bens pessoas. A 
província e cidade de Maputo, estão também a 
sofrer com as cheias e inundações. Nas mesmas 
condições, temos a província central da Zambézia 
que neste momento os nossos irmãos estão com 
problemas de cheias e inundações. Então, vamos 
também apoiar estes nossos irmãos que estão no 
sofrimento, dando por exemplo batata-doce, 
camisa, capulana, um lenço, as crianças nas 
escolas devem igualmente contribuir para poderem 
aprender esse espírito de solidariedade”, frisou.
A Primeira-Dama, reiterou o apelo para que as 
pessoas em idade eleitoral se dirijam aos postos de 
recenseamento a fim de se inscrever para assegurar 
a sua participação na votação do próximo dia 15 de 

Outubro. “O recenseamento é muito importante, 
porque é recenseando que podemos ter direito a 
votação. Porque se nós não recenseamos, então no 
dia 15 de Outubro do corrente ano, não vamos votar, 
não vamos decidir o que nós queremos no nosso 
Moçambique, o que nós queremos na nossa 
província de Inhambane e não vamos votar para 
decidir o que nós queremos para o nosso 
Morrumbene”, Maria da Luz Guebuza, esposa do 
Presidente da República.
A Primeira-Dama da República, deixou ontem o 
distrito de Morrumbene com destino à Inharrime, 
onde para além de encontro com organizações 
socia is e população, i rá v is i tar  a lguns 
empreendimentos socioeconómicos.

VÍTIMAS DAS CHEIAS

Da Luz apela para solidariedade interna
- A Primeira-Dama da República, Maria da Luz Guebuza, apela para a necessidade de os moçambicanos se solidarizarem-se com as 
vítimas das cheias e inundações em algumas províncias do País.

IMPLEMENTAÇÃO DO FDD

Mueda cria perto de quatro 
mil empregos
- No distrito de Mueda, província nortenha de Cabo Delgado, perto de 
quatro mil postos de trabalho, foram criados nos últimos sete anos com a 
implementação de vários projectos financiados pelo Fundo de 
Desenvolvimento Distrital (FDD).

PEMBA  Trata-se de dois mil e duzentos e sessenta projectos com destaque para 
os de produção de comida e de geração de rendimento. São dados constantes no 
relatório do balanço das actividades do Governo de Mueda, levadas a cabo no 
período compreendido entre 2005 e 2013, apresentado pelo administrador, Xavier 
Vassela, numa sessão ordinária do Executivo local, orientada pelo Presidente da 
República, Armando Guebuza.

De 2007 a 2013, foram desembolsados no distrito de Mueda, mais de 
sessenta e quatro milhões de meticais.
O administrador de Mueda, informou que como resultado da aplicação 
daquele fundo, foram adquiridos no distrito pelos mutuários, quatro 
geradores, quarenta e quatro moageiras e sessenta e oito motorizadas. 
Com o mesmo fundo, foram igualmente construídas quinze casas com 
material convencional para além de registo de desenvolvimento na área 
de agricultura nos últimos nove anos.
“A agricultura, foram abertos mais de oitenta e dois mil hectares de 
culturas diversas em 2013, contra pouco mais de quarenta e um mil 
hectares abertos em 2005, representando um incremento de quarenta e 
quatro mil hectares. Foram produzidos, 316.802 toneladas de culturas 
diversas em 2013, contra 43.190 toneladas produzidas em 2005, 
representando um aumento de cento e setenta e três mil e seiscentos e 
duas toneladas. O número de extensionistas, aumentou de oito em 2005 
para 16 em 2013. A disponibilização de insumos, passou de mil e 

COMMONWEALTH 

TA na XXII Conferência 
dos Auditores Gerais 
O Tribunal Administrativo (TA) participa, desde ontem até 27 de Março do corrente 
ano, na XXII Conferência dos Auditores Gerais da Commonwealth, que decorre 
em Floriana, Malta. Este evento acontece sob o lema “Assegurando a 
independência das Instituições Supremas de Controlo (ISC), na promoção da 
eficácia dos relatórios e achados de auditorias”.

O Tribunal Administrativo faz-se representar no evento por quadros 
séniores da instituição, nomeadamente, o Venerando Juiz Conselheiro 
Presidente da 3ª Secção, Januário Guibunda, o assessor do Presidente 
do TA, Custódio Fernando e os Contadores- Gerais da Conta Geral do 
Estado e do Visto, Moisés Amaral e Denise Nurmahomed, 
respectivamente. 
A Commonwealth é uma organização intergovernamental composta 
por 53 Países membros independentes. 
Os Estados-membros cooperam num quadro de valores e objectivos 
comuns que incluem a promoção da democracia, direitos humanos, boa 
governação, Estado de Direito, liberdade individual, igualitarismo, livre 
comércio, multilateralismo e a paz mundial.

duzentos e vinte quilogramas em 2005 para dois mil e cento e sessenta 
e quatro em 2013”, administrador do distrito de Mueda, província central 
de Cabo Delgado.
Xavier Vassela, disse que nos últimos nove anos, subiu o número de 
produtores assistidos de pouco mais de setecentos em 2005 para três 
mil e quinhentos e vinte e dois em 2013, o que contribuiu para o aumento 
de produção. 

INHAMBANE - Maria da Luz Guebuza, apela 
para a necessidade de os moçambicanos 
solidarizarem-se com as vítimas das 
inundações em algumas províncias do País. 
De acordo com a Primeira-Dama, o gesto 
deve iniciar na família o que irá permitir um 
aprendizado para a nova geração.
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FEITOS ALCANÇADOS EM 2013

TDM premeia Selecções de Futebol, Hóquei 
em Patins e Basquetebol

MAPUTO - As Selecções Nacionais de Basquetebol (Feminino), Hóquei em Patins (Masculino) 
e Futebol (Masculino) foram distinguidas recentemente pela empresa TDM-Telecomunicações 
de Moçambique, SA, pelos feitos desportivos alcançados, a nível nacional e internacional, no 
decurso do ano findo.

Para o efeito, cada um dos elementos das referidas 
selecções, designadamente os presidentes, 
técnicos e atletas recebeu, através dos seus 
representantes, um terminal telefónico portátil, do 
tipo ZTE-X500, suportado pela tecnologia CDMA, 
que permite a mobilidade a partir de um número fixo, 
podendo efectuar e receber chamadas de voz, SMS 
e navegar na internet de banda larga.
Zainadin Dalsuco, administrador Delegado da TDM, 
enalteceu, na ocasião, os feitos das três selecções 
dizendo que muito contribuíram para a elevação do 
nome de Moçambique, num ano que também foi 
caracterizado por situações negativas.
Referiu que a homenagem tinha sido agendada para 
o decurso do ano findo, mas por razões diversas, só 
agora foi possível, pois nunca é tarde para 
reconhecer aqueles que elevam a nossa 
moçambicanidade.
Falando em nome das Federações presentes, Faizal 

Sidat, presidente da Federação Moçambicana de 
Futebol, disse ter sido "dignificante ser alvo desta 
homenagem e que espera que a TDM continue a 
apoiar o desporto no geral, como o tem feito há 
anos."
Na cerimónia estiveram presentes, para além dos 
Presidentes e outros responsáveis das Selecções 
homenageadas, um representante do Ministério da 
Juventude e Desportos, membros do Conselho de 
Administração e demais membros da direcção das 
Telecomunicações de Moçambique. 

Trabalhadores passam à reforma
Entretanto, numa outra cerimónia, 47 trabalhadores, 
que passaram à reforma, foram igualmente 
homenageados em reconhecimento das acções e 
contributo, por eles prestado durante os vários anos 
de serviço naquela instituição. 
A referida cerimónia contou com a presença dos 

membros do Conselho de Administração, um 
representante do IGEPE - Instituto de Gestão das 
Participações do Estado, assessores, directores de 
Função, membros do Comité Sindical, bem como de 
alguns convidados.
O acto consistiu na atribuição de diplomas de honra 
e brindes, exclusivamente seleccionados para o 
efeito.
Falando a propósito da iniciativa, Augusto Fé, 
Director dos Recursos Humanos da TDM, referiu 
que a homenagem aos reformados constituiu um 
primeiro acto de reconhecimento e estímulo pelo 
longo tempo que eles dedicaram à empresa, desde a 
sua criação até à actualidade.
“Chegar à reforma significa disciplina, zelo e 
dedicação. Eles se abnegaram de várias questões e 
se dedicaram à empresa, facto que merece este 
reconhecimento. Para a TDM, o capital humano é o 
mais importante e, nesta fase em que os nossos 
colegas atingiram o tempo de serviço, optamos por 
homenageá-los para que, durante o período efectivo 
da reforma, se recordem dos tempos que viveram na 
nossa instituição”, afirmou Augusto Fé. 
Por seu turno, Pedro Pacheco, representante do 
Comité Sindical da TDM, congratulou o grupo de 
trabalhadores reformados pelo facto de, segundo 
ele, “ao longo de vários anos e, até mesmo em 
momentos difíceis, como os do tempo da guerra, 
eles terem dignificado a empresa e assegurado que 
o sector das comunicações continuasse a funcionar 
em pleno, no País”.
“Vocês são um exemplo a seguir, pois alcançaram o 
ponto máximo que qualquer funcionário almeja: uma 
reforma digna”, realçou o representante do Comité 
Sindical.
Eurico Cardoso, um dos trabalhadores mais antigos 
da TDM e que passou também para a reforma, disse 
sentir-se honrado pela homenagem e classificou o 
gesto da empresa como sendo um “acto de 
valorização e reconhecimento por tudo de positivo 
que fizemos para a empresa durante muitos anos”.  
“Sinto-me valorizado e estou muito feliz por ter sido 
homenageado. Uma cerimónia destas proporciona 
sempre uma grande felicidade, o que nem sempre 
acontece em outras instituições” - segundo afirmou.
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Água da Namaacha Apadrinha Pediatria do 
Hospital Polana Caniço

Para celebrar esta ocasião, a Água da Namaacha 
ofereceu, para além de produto  Namaacha Júnior - 
em quantidade suficiente para suprir as 
necessidades de todo o serviço de pediatria, 
camisetas, livros de banda desenhada e DVD 
alusivos à necessidade de valorizar o consumo de 
água de qualidade, brinquedos e doces, 
transformando este dia num dia festivo para as 
crianças que se encontram em tratamento na 
Pediatria e respectivas mães.
Foi um dia de grande festa e alegria, partilhado pelas 
crianças, mães, comunidade, quadros do Hospital e 
do departamento de marketing da Sociedade de 
Águas de Moçambique (SAM).
A directora Geral do Hospital da Polana Caniço, Dr.ª 
Bernardina Gonçalves, quando questionada acerca 
da importância deste gesto da Água da Namaacha, 
afirmou que a oferta de água mineral de uma marca 
tão conceituada e líder como é o caso da Água da 
Namaacha reveste-se de enorme importância para a 

Pediatria, em particular, e para todo o Hospital da 
Polana Caniço, dado que se trata de um bem 
essencial para o correcto desenvolvimento das 
crianças, ainda por cima com a qualidade 
reconhecida à Água da Namaacha.
A Dr.ª Bernardina referiu ainda que, desta forma, 
com o apoio da Água da Namaacha, o trabalho que o 
Hospital da Polana Caniço desenvolve em prol da 
comunidade envolvente sai muito reforçado.
A directora do Hospital Polana Caniço deixou 
também o convite a outras grandes empresas 
moçambicanas para que se aproximem do Hospital 
da Polana Caniço para conhecerem o trabalho 
desenvolvido e analisarem de que forma poderão 
também elas dar o seu contributo, a exemplo da 
Água da Namaacha.
Também presente na ocasião, o director de 
Marketing da Água da Namaacha, Dr. Miguel 
Padrão, começou por salientar a qualidade dos 
serviços encontrados na Pediatria do Hospital da 

Polana Caniço, salientando a atenção, a higiene e 
os detalhes que rodeiam as crianças que acorrem 
àquela unidade sanitária.
Miguel Padrão afirmou que esta acção de 
responsabilidade social se enquadra no percurso 
traçado pela Sociedade de Águas de Moçambique 
para o primeiro semestre de 2014 e visa apoiar as 
pediatr ias do Hospitais como auxí l io e 
reconhecimento pelo trabalho desenvolvido pela 
saúde relativamente ao futuro de Moçambique, ou 
seja, às crianças. Para Padrão será através da 
conjugação de esforços entre os sectores público e 
privado que Moçambique alcançará os patamares 
de bem-estar que as moçambicanas e os 
moçambicanos merecem. Várias senhoras da 
comunidade envolvente fizeram questão de estar 
presentes cantando e dançando em agradecimento 
à acção da Água da Namaacha e afirmando a sua 
alegria por passarem a contar com o apoio daquela 
que consideram a melhor água de Moçambique.

MAPUTO - A Sociedade de Águas de Moçambique (SAM), proprietária da Marca Água da Namaacha, realizou ontem, Terça-feira, uma acção 
de responsabilidade social com a Pediatria do Hospital Polana Caniço. Esta acção enquadra-se no plano de responsabilidade social que a 
Água da Namaacha vem desenvolvendo desde o início do corrente ano, com apoio continuado às pediatrias dos Hospitais da região 
do Grande Maputo.
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PROVÍNCIA DE INHAMBANE

Mais jovens já são 
acolhidos para estágios 
nas empresas
INHAMBANE - É cada vez mais crescente a colaboração das empresas da 
Província de Inhambane na implementação do Regulamento sobre os Estágios 
Pré-Profissionais, aprovado pelo Conselho de Ministros em 2013, com o objectivo 
de conferir experiência aos jovens recém-formados ou ainda em formação, tendo 
em conta as exigências do mercado, sobretudo para minimizar os recorrentes 
três ou mais anos de experiência pedidos aos candidatos a emprego.

De acordo com o Comunicado de Imprensa do Ministério do Trabalho 
(MITRAB), só em Fevereiro passado, empresas de diversas áreas de 
actividade da Província de Inhambane acolheram um total de 88 
candidatos a emprego para estágios pré-profissionais, sendo 22 
homens e 66 do sexo feminino, alguns dos quais mereceram uma 
apreciação favorável, ou seja, sujeitos a contratação definitiva.
Outros 114 candidatos a emprego, dos quais 73 do sexo feminino, 
variando entre os 15 e 35 anos de idade ainda segundo a mesma nota, 
foram formados em várias especialidades, nos Centros de Emprego de 
Inhambane, Maxixe e Vilanculos, no âmbito da implementação da 
Estratégia de Emprego e Formação Profissional. 
De referir que outros 50 candidatos a emprego foram admitidos 
directamente nas empresas, sendo 47 na Maxixe e os restantes sete na 
Cidade de Inhambane. Redacção

II CIMEIRA BILATERAL

PR recebe Primeiro-
ministro de Portugal
MAPUTO - O Presidente da República de Moçambique, Armando Emílio Guebuza, 
recebe hoje, quarta-feira, no Gabinete da Presidência da República, o Primeiro-
ministro de Portugal, Pedro Passos Coelhos, para a II Cimeira Bilateral, 
subordinada ao lema “Moçambique e Portugal: impulsionando parcerias para o 
desenvolvimento sustentável”.

A II Cimeira Bilateral de Maputo de acordo com o Comunicado de 
Imprensa do Gabinete de Imprensa da Presidência da República, tem 
como propósito avaliar o estágio de cooperação luso-moçambicana, 
particularmente no que diz respeito à implementação e seguimento dos 
projectos de cooperação acordados na primeira cimeira bilateral, que 
teve lugar em Novembro de 2011, em Lisboa, a capital portuguesa.
Segundo a nota da Presidência da República, consta ainda na agenda 
da cimeira, a questão da formação do capital humano, particularmente a 
educação técnica, profissional e vocacional, bem como o fortalecimento 
de parcerias em diversas áreas, especialmente das pescas.
De referir que a realização de Cimeiras Bilaterais, foi formalizada por um 
memorando de entendimento assinado em 2010 pelo Ministro dos 
Negócios Estrangeiros e Cooperação de Moçambique e pelo Ministro 
dos Negócios Estrangeiros de Portugal. Redacção

MOÇAMBIQUE

INSS e IGEPE revisitam a dívida de empresas 
paralisadas

Um total de 26 empresas participadas pelo Estado, está a dever ao Instituto Nacional de Segurança Social (INSS), em consequência dos 
descontos feitos nos salários dos respectivos trabalhadores e não canalizados ao sistema de segurança social, por parte da entidade 
empregadora.

E, tendo em vista a busca de uma saída para o 
problema, o Instituto de Gestão de Participações do 
Estado (IGEPE) mostrou-se disponível a cooperar 
com o INSS, incluindo, sobretudo, na resolução do 
problema das dívidas de contribuições de 
Segurança Social das empresas paralisadas e 
participadas pelo Estado. 
Este posicionamento, foi manifestado durante a 
visita efectuada por uma equipa do Departamento 
Jurídico do INSS àquela instituição do Ministério das 
Finanças, com o objectivo de persuadir os seus 
gestores a canalizarem os valores em dívida da ora 
extinta Empresa de Construção e Manutenção de 
Estradas e Pontes (ECMEP), das regiões Sul, 
Centro e Norte. 
Na ocasião, o INSS, através do chefe do 

Departamento Jurídico, José Chidengo, transmitiu a 
preocupação sobre o assunto e soube que 26 
empresas participadas pelo Estado, encontram-se 
numa situação devedora dessas empresas em via 
de dissolução e liquidação para com a Segurança 
Social.
Falando na ocasião, Mário Vicente Sitoe, director 
Técnico do IGEPE, garantiu que foi criada, a nível 
daquela instituição, uma comissão liquidatária que 
está encarregue de monitorar o processo de 
liquidação do Património da extinta ECMEP, tendo-
se mostrado igualmente preocupado pelo registo 
sistemático de multas, devido à falta de remessa de 
folhas de remunerações e consequente registo de 
juros de mora, o que dificulta a determinação do 
valor real da dívida.

Em relação a esta questão, o chefe do 
Departamento Jurídico do INSS esclareceu que o 
regime jurídico actualmente em vigor preconiza, nos 
casos de cessação de exercício de actividade, que 
as entidades empregadoras devem comunicar o 
facto por escrito, até ao décimo dia do mês a que se 
refere, sob pena de registo da situação de dívida, 
nos termos do artigo 16 do Decreto nº53 /2007, de 3 
de Dezembro. 
No âmbito da recuperação de dívidas de 
contribuições, bem como dos procedimentos a 
tomar, nomeadamente de cessação de actividades, 
por parte das entidades empregadoras, o 
Departamento Jurídico do INSS, prevê manter 
encontros semelhantes com outros parceiros 
estratégicos. Redacção
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estado das vias de acesso que ligam vários distritos 
desta província.
“Do ponto de vista das vias de acesso, ainda 
continuamos com preocupação no caso de 

Chissano/Chibuto, na zona de Chissakanine, 
estamos também com problemas de Muiambe, onde 
temos uma embarcação a permitir travessia 
juntamente com as iniciativas locais que são barcos 
a remo, o que ajuda, uma vez que o barco faz 
igualmente a monitoria e a gestão da travessia. 
Temos a situação de Guijá e, como se sabe, temos 
ainda uma via de saída que é através de Chókwè”, 
frisou. Numa outra abordagem, o delegado do 
Instituto Nacional de Gestão das Calamidades em 
Gaza, disse que o abrandamento da chuva nos 
últimos dias tende a melhorar a transitabilidade da 
estrada que liga o distrito de Guijá e Chibuto, 
explicando que já é possível chegar-se à sede do 
distrito de Chibuto, mas reconhece que a circulação 
das viaturas, acontece ainda no meio de muitas 
dificuldades devido aos danos provocados pela 
chuva ao longo daquela via de acesso. 

AFECTADAS PELAS INUNDAÇÕES

Barcos 
 de Gaza
asseguram ligações entre as 

regiões
- Vinte embarcações estão envolvidas na província de Gaza em operações de transporte de pessoas e bens para diferentes distritos 
daquela parcela do País na sequência da intransitabilidade das vias de acesso, situação provocada pela chuva e pelo transbordo do 
rio Limpopo.

XAI-XAI - Trata-se de embarcações a motor e a remo disponibilizados pelo Governo moçambicano e privados, assegurando a ligação entre 
os distritos de Chibuto e Guijá devido a corte de estrada em consequência do transbordo do rio Limpopo. Segundo o delegado provincial 
do Instituto Nacional de Gestão de Calamidades (INGC), em Gaza, Manuel Machaieie, outras embarcações asseguram a ligação entre a vila 
do Caniçado e alguns postos administrativos no distrito de Guijá.

AO PRESIDENTE DA REPÚBLICA

População pede energia 
eléctrica da rede nacional
PEMBA - A população do Distrito de Chiúre, província nortenha de Cabo Delgado, 
pede a expansão da energia eléctrica da rede nacional, a construção de mais 
centros de saúde e melhoria do nível do abastecimento de água às comunidades. 
Estas e outras preocupações, foram apresentadas ao Chefe do Estado 
moçambicano, Armando Guebuza, num comício popular naquele distrito no 
âmbito da Presidência Aberta e Inclusiva.

Alguns cidadãos que intervieram esta segunda-feira no comício popular, 
orientado pelo Chefe do Estado, Armando Guebuza, na vila autárquica 
de Chiúre, disseram que há uma necessidade de expandir a energia 
eléctrica da rede nacional aos postos administrativos com vista a 
dinamizarem o desenvolvimento dessas regiões.
No que tange à fraca cobertura em cuidados de saúde, os mesmos 
cidadãos, mostraram-se preocupados com a situação, uma vez que a 
população que ainda percorre longas distâncias para alcançar o centro 
de saúde mais próximo.
Na ocasião, Armando Guebuza, não prometeu soluções imediatas, mas 
disse ter registado as preocupações da população de Chiúre.
“Nós tomamos notas das contribuições e vão nos ajudar a compreender 
os problemas que nós temos hoje”, frisou Armando Guebuza.
O Chefe do Estado, Armando Emílio Guebuza, escalou ainda ontem a 
Cidade de Pemba, última etapa da Presidência Aberta e Inclusiva à 
província nortenha e Cabo Delgado que já o levou sucessivamente aos 
distritos de Namulo, Balama, Mueda e Chiúre, onde para além de 
contactos com as populações locais, visitou empreendimentos 
socioeconómicos.

DESENVOLVIMENTO

Chifúnde aposta nas 
potencialidades naturais a 
partir deste ano
- O Governo do Distrito de Chifúnde, província central de Tete, aposta a 
partir do presente ano, na potencialidades florestais, faunísticas e 
minerais existentes naquela parcela do País para catapultar o 
desenvolvimento socioeconómico.

TETE  Com efeito, pretende-se introduzir-se no distrito, mais operadores 
turísticos e concessões mineiras de modo a impulsionar o processo do 
desenvolvimento. Segundo o director dos Serviços Distritais das Actividades 
Económicas de Chifúnde, o distrito de Chifúnde possui várias áreas florestais e 
com grandes potencialidades faunísticas, cuja riqueza até ao momento, não está 
devidamente explorada.

Jorge Alguineiro, falou ainda de existência de grandes quantidades de 
ouro, cuja exploração tem contribuído para a melhoria da vida da 
população e garantia de mais postos de trabalho.
“Temos ao longo do rio Luía, condições para implantação de algumas 
estâncias turísticas, com uma cascata que não está muito bem 
aproveitada, apesar de ser uma potencialidade turística e olhando para 
todos estes aspectos, o distrito nos próximos anos, com a entrada de 
uma nova empresa turística em processo de tramitação, abre-se 
grandes perspectivas de aumento de postos de trabalho. Mas na área 
dos recursos minerais, existe igualmente uma potencialidade, com uma 
concessão mineira que já fez as pesquisas e confirmou a ocorrência de 
ouro”, director dos Serviços Distritais das Actividades Económicas de 
Chifúnde, Jorge Alguineiro, falando de algumas potencialidades 
turísticas e mineiras como garante do seu desenvolvimento.
Contudo, disse existir uma empresa a explorar o ecoturismo e que está a 
garantir a criação de postos de trabalho.

Em Chibuto, o transporte de pessoas e bens, entre a 
região de Maquenze, região norte daquele distrito, 
está igualmente dependente das embarcações.
Manuel Machaieie, descreve como preocupante o 
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NAÇÕES UNIDAS 

Aldo Marchesini e JHPIEGO 
 - 2014 

ganham Prémio 
de População

Dr. Marchesini, nascido na Itália, trabalha em 
Moçambique desde 1974. 
A sua nomeação para o prestigiado prémio das 
Nações Unidas foi feita pelo Fórum Mulher, ONG 
moçambicana que se destaca na defesa da 
igualdade de género. A nomeação foi com o intuito 
de reconhecer os feitos do Dr. Marchesini no 
tratamento da fístula obstétrica em Moçambique, 
trabalho que ajuda a restaurar a dignidade da 
mulher. Envolvido em questões de população há 43 
anos, Dr. Marchesini veio a Moçambique para servir 
nas áreas mais pobres, muitas vezes, como o único 
médico e a trabalhar com recursos limitados. Ele 
começou o tratamento de fístula obstétrica logo após 
a sua chegada. 
Foi durante muitos anos o único médico a tratar esta 
condição no país. Treinou todos os médicos que 
trabalham nesta área em Moçambique. Ele também 
angariou fundos, não só para financiar o tratamento 
das pacientes, mas também para pagar o seu 
transporte, alimentação e roupas.
Durante a guerra civil, o Dr. Marchesini foi raptado. A 
sua dedicação e serviço, valeram-lhe prémios, entre 
os quais o de “Cavaleiro da Ordem da Estrela da 
Solidariedade da República da Itália, Certificado de 
Honra do Ministério da Saúde de Moçambique e da 
Campanha pelo Fim da Fístula, e o Certificado de 
Honra da Direcção Provincial da Zambézia. 

JHPIEGO, o Programa da “John Hopkins” para a 
Educação Internacional em Ginecologia e 
Obstetrícia, é este ano o outro vencedor. A 
organização foi fundada em 1973 para prevenir a 
morte materna. 
Nos últimos 40 anos, o JHPIEGO prestou 
assistência a cerca de 160 países e actualmente 
trabalha em mais de 30 países, incluindo 
Moçambique. O programa já treinou mais de meio 
milhão de profissionais de saúde em planeamento 
familiar e saúde reprodutiva. Esta organização 
norte-americana concentra-se em várias áreas, 
incluindo a saúde materna, neonatal e infantil; 
planeamento familiar e saúde reprodutiva; 
prevenção, cuidados e tratamento de HIV e 
prevenção e tratamento do cancro do colo do útero. 
A atribuição do Prémio de População das Nações 
Unida foi decidida por um comité presidido pela 
Embaixadora da República Checa nas Nações 
Un idas ,  Ed i ta  HRDA,  e  compos to  por  
representantes do Bangladesh, Costa do Marfim, 
Dinamarca, Granada, Jamaica, Qatar, República 
Unida da Tanzânia, Nigéria e Paquistão. O 
Secretário-Geral das Nações Unidas, Ban Ki-moon, 
e o Director Executivo do UNFPA, Dr. Babatunde 
Osotimehin, são membros ex-officio do comité. 
Os prémios serão entregues na sede das Nações 
Unidas a 12 de Junho deste ano.

O médico e padre Aldo Marchisini, que trabalha na cidade de Quelimane, província da Zambézia, e a ONG americana, JHPIEGO, 
organização sem fins lucrativos especializada em saúde materna, conquistaram o Prémio de População das Nações Unidas de 2014. A 
Assembleia Geral das Nações Unidas estabeleceu o prémio em 1981 para reconhecer acções proeminentes nas áreas de população 
e saúde. 
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"Acendeu o sinal amarelo", disse à BBC Brasil, o 
analista Christopher Garman, director para 
mercados emergentes do Eurasia Group.
"O medo de perder o grau de investimento, deve 
impactar na maneira como o governo faz a gestão da 
sua política macroeconómica", afirma.
Para Otto Nogami, professor de economia do Insper, 
a decisão pega o Brasil num momento crítico, de 
dependência elevada em relação ao capital 
estrangeiro e baixo desempenho da balança 
comercial no ano passado que teve o pior saldo 
desde 2000.
"Agora mais do que nunca, a pressão para que o 
governo ande na linha aumenta de maneira 
significativa, principalmente no ano eleitoral", disse 
Nogami à BBC Brasil.
De acordo Garman, a grande dúvida é sobre o que 
vai acontecer após as eleições.
"A decisão da Standard & Poor's de rebaixar o Brasil 
antes da eleição acaba aumentando a probabilidade 
de que, depois do pleito, um eventual segundo 
governo de Dilma Rousseff, venha a fazer um ajuste 
um pouco mais construtivo e amigável ao mercado", 
avalia.

Críticas
As agências de classificação de risco já foram 
criticadas por não terem alertado sobre os riscos da 
crise económica mundial, em 2008. Na época, elas 
atribuíram boas notas para operações de vendas de 
hipotecas imobiliárias nos Estados Unidos que 
acabaram afundando bancos e investidores.
Ao justificar a decisão de rebaixar, na segunda-feira, 

a nota do Brasil de BBB para BBB-, a menor 
classificação do grau de investimento, a Standard & 
Poor's disse que "os sinais enviados pelo governo 
quanto às suas políticas ainda não são claros, 
gerando implicações negativas para as suas contas 
fiscais e para a credibilidade da sua política 
económica".
"O rebaixamento reflecte a combinação da 
deterioração fiscal, a perspectiva de que a execução 
fiscal continuará fraca diante de um baixo 
crescimento nos próximos anos, de uma capacidade 
reduzida para ajustar as suas políticas antes das 
eleições presidenciais e do ligeiro enfraquecimento 
das contas externas do Brasil", afirmou a agência.
A perspectiva do ranking foi modificada de negativa 
para estável  indicativo de que não deve ocorrer 
novo rebaixamento nos próximos meses e, segundo 
a agência, reflexo dos "pontos fortes das instituições 
brasileiras e do balanço do País, tanto externo 
quanto interno, apesar da recente deterioração 
política". A notícia não surpreendeu o mercado. Em 
Junho do ano passado, a agência já havia sinalizado 
que poderia rebaixar a nota do Brasil, diante do 
aumento das despesas e do crescimento fraco.
Há duas semanas, representantes da Standard & 
Poor's vieram ao País coletar informações sobre a 
situação econômica e foram recebidos pelo ministro 
da Fazenda, Guido Mantega.
"Era de alguma maneira uma nota esperada por 
alguns analistas, exactamente pelo facto de alguns 
indicadores macroeconómicos se terem deteriorado 
nos últimos meses", afirma Nogami.
Ao saber da decisão, porém, o Ministério da 

Fazenda divulgou nota oficial em que considera a 
redução "inconsistente com as condições da 
economia brasileira" e "contraditória com a solidez e 
os fundamentos do País".

Investidores
O grau de investimento significa que um País é 
seguro para investidores e considerado bom 
pagador dos seus compromissos.
O Brasil conquistou o grau de investimento em 2008. 
No final de 2011, a Standard & Poor's subiu a 
classificação do Brasil de BBB- para BBB, um 
degrau acima dentro do grau de investimento.
As agências Fitch e Moody's também conferiram ao 
Brasil o grau de investimento.
Agora, com anota BBB-, o País está no limite. Um 
eventual novo rebaixamento significaria a perda 
desse grau na avaliação da Standard & Poor's.
Uma eventual perda do grau de investimento traria 
diversos impactos negativos à economia, como 
maior custo de captação de recursos, depreciação 
do câmbio, redução do fluxo de investimentos para o 
Brasil e dificuldades para controlar com a inflação.
Mas analistas afirmam que não há sinalização de 
que as agências pretendam retirar essa 
classificação do Brasil no curto prazo.
"A Moody's está dando sinais de que não deve 
rebaixar a nota. O mesmo com a Fitch", observa 
Garman.
"No curto prazo, acho que o governo não vai fazer 
grandes mudanças antes da eleição a respeito 
desse rebaixamento porque sabe que não vai perder 
o grau de investimento antes da eleição", afirma.

Rebaixamento de nota do Brasil é 
'sinal amarelo
- Segundo analistas

O rebaixamento da nota de crédito soberano do Brasil pela agência de classificação de risco Standard & Poor's, não deve ter grande 
impacto económico imediato, já que era esperado por parte do mercado, mas aumenta a pressão sobre o governo para que melhore a 
gestão fiscal, dizem analistas consultados pela BBC Brasil.
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A empresa espera estreá-lo ainda neste ano em relógios inteligentes 
(smartwatches) feitos em parceria com fabricantes e marcas de moda.
O boletim ainda traz o novo óculos de realidade virtual para o Play Station 4, 
lançado pela Sony.No Facebook, um sistema de reconhecimento de rostos, o 
"Deep Face", promete ser tão preciso quanto seres humanos.
Por fim, o novo aplicativo "Cloak", que usa informações publicadas em redes 
sociais não ajudar a fugir de quem não queremos encontrar.

A criação de uma Rede de Comunicações Europeia impediria que e-mails e dados 
originados no continente passassem por servidores americanos. Mas críticos 
dizem que é difícil, pela própria estrutura da Internet, restringir o tráfego de dados 
por regiões geográficas.
Outro destaque do boletim de tecnologia é a desconfiança gerada entre 
internautas pela compra do serviço de mensagens Whatsapp pelo Facebook - o 
maior negócio de Internet em mais uma década.

Criadores do Firefox 
apresentam celular de 60 
reais
BBC Click desta semana destaca o lançamento da companhia responsável pelo 
navegador Firefox: um protótipo de smartphone que poderá ser vendido por 25 
dólares norte-americanos.

Voltado para países em desenvolvimento, o telefone da Mozilla usa o 
Firefox OS, tem tela touchscreen, um processador de um gigahertz e 
câmara de dois megapixels.
Deve ser lançado ainda este ano.
Outro destaque do boletim de tecnologia é o roubo de bitcoins que tirou 
do ar um dos maiores sites que permitem a compra e venda da moeda 
virtual bitcoin, o Mt.Gox.com e os problemas de segurança nos sistemas 
operações OXS e o sistema para smartphones iOS que a Apple teve que 
resolver esta semana.

Merkel 
 na Internet

quer 'território 
europeu'

BBC Click desta semana destaca ao projeto do governo alemão de 
criar um "território europeu" na Internet, após as denúncias de 
espionagem dos Estados Unidos.

Google  

com Android

lançará
relógio inteligente 

Tocador digital que quer 
'recuperar' a experiência 
de ouvir música
BBC Click desta semana destaca um novo tocador portátil de arquivos 
digitais de música que se propõe a ter a mais alta qualidade possível.
O Pono, um aparelho pequeno em formato de prisma, com uma 
resolução de 6 a 30 vezes maior do que a de um arquivo em mp3, 
conseguiu levantar mais de 1,5 milhão de dólares norte-americanos em 
recursos através de crowdsourcing na Internet, graças ao apoio de um 
dos seus idealizadores, o cantor e compositor canadiano, Neil Young.
O Pono quer, assim, recuperar a "experiência de ouvir música", segundo 
palavras dos seus criadores.
O boletim de tecnologia também destaca a cirurgia reconstrutiva 
pioneira - realizada no rosto de um homem gravemente ferido num 
acidente de moto - que contou com implantes criados instantaneamente 
por uma impressora 3D.

BBC Click desta semana destaca a nova versão do sistema operacional Android, 
do Google, feita para os chamados computadores vestíveis - aparelhos que 
podem ser usados pelas pessoas como se fossem peças do vestuário.

E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com
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Nariz é capaz de detectar 1 trilião de aromas
- Diz pesquisa

- O nariz humano pode detectar um trilião de diferentes cheiros, muito mais do que se pensava anteriormente, segundo cientistas 
americanos.

O Scentee possui uma série de cartuchos especiais com odores específicos, 
que podem ser combinados para criar outros cheiros. O dispositivo deve ser 
lançado no Japão no mês que vem.

Gás fedido
"Se você está de muito bom humor e quer mandar uma mensagem agradável 
para seu amigo, pode mandar com um perfume", comenta o professor de 
computação da City University London Adrian Cheok, que ajudou a 
desenvolver o dispositivo. ”Mas também é possível mandar um gás fedido, 
se você teve um dia ruim", observa. Cheok acredita que o dispositivo poderá 

Empresa cria dispositivo para ‘transmitir' 
cheiros pelo celular
- Uma empresa japonesa está lançando um dispositivo capaz de emitir cheiros para acompanhar mensagens enviadas pelo celular.

O dispositivo, batizado de Scentee, se conecta a um iPhone e libera odores sob o comando do celular.

O olho humano usa três receptores de luz que 
trabalham juntos para ver até 10 milhões de cores, 
enquanto que o ouvido pode ouvir quase meio 
milhão de tons. 
Até então, acreditava-se que o nariz, com os seus 
400 receptores olfativos, poderia detectar cerca de 
10 mil aromas distintos. 
Os cientistas resolveram testar a ideia, que data de 
1927, mas que nunca foi cientificamente 
investigada.
Eles criaram experiências para observar o quanto as 
pessoas conseguem distinguir cheiros em misturas 
feitas a partir de 128 moléculas de odores diferentes, 
que representam uma grande variedade de aromas.
As moléculas foram misturadas de forma aleatória 
em grupos de 10, 20 ou 30, para criar odores não 
usuais ou menos conhecidos. 

Segundo pesquisadores da Universidade Rockefeller, em Nova Iorque, 
usamos apenas uma pequena fração dos nossos poderes olfativos. 
Estudos publicados na revista Science, sugerem que o nariz humano 
supera o olho e o ouvido em relação ao número de estímulos que 
pode distinguir.

As 26 pessoas que participaram da experiência 
foram, então, convocadas a identificar um aroma a 
partir de três amostras. Com base nestes 
resultados, os pesquisadores extrapolaram o 
número de aromas diferentes que a pessoa média 
seria capaz de identificar se fosse apresentada a 
todas as misturas possíveis que podem ser feitas a 
partir das 128 moléculas.
Eles estimaram que a pessoa média pode 
discriminar entre pelo menos um trilião de aromas 
diferentes com o nariz, uma quantidade muito maior 
que o número de estímulos que podem ser 
detectados pelo olho e pelo ouvido. A co-autora do 
estudo, Leslie Vosshall, disse à BBC que este "é o 
primeiro teste real que mostra o quão bom os seres 
humanos são em sentir cheiros".
Ela disse que os animais ainda são duas ou três 

vezes melhores do que nós em relação a sentir 
cheiros, já que dedicam uma maior parte do seu 
cérebro ao sentido do olfato.

No entanto, o poder do olfato humano não deve 
ser subestimado.
"Você pode estimular o sentido do olfato a trabalhar 
mais", acrescentou. "Estamos usando uma pequena 
parte dos nossos poderes olfativos".
Stephen Liberles, do Departamento de Biologia 
Celular da Escola de Medicina de Harvard, disse que 
"a pesquisa percorre um longo caminho para 
abordar a capacidade do sistema olfativo humano, 
mas ainda há questões específicas a serem 
respondidas sobre quantos produtos químicos 
e x a c t a m e n t e  p o d e m  s e r  p e r c e b i d o s  
individualmente.”

ter muitas aplicações diferentes no futuro. "Imagine, por exemplo, que seu 
pop-star preferido lhe possa enviar uma mensagem de celular, mas com um 
cheiro junto", diz.

A ideia de transmitir cheiros não é exactamente nova.
Nos anos 1960, um sistema chamado Smell-O-Vision foi criado para emitir 
cheiros durante a projeção de um filme, para que os espectadores pudessem 
acrescentar um sentido à experiência de ir ao cinema. O projecto não vingou 
e acabou abandonado.
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CAMPEONATO MUNDIAL TURQUIA 2014

Mcel apoia 
sénior feminina de basquetebol

participação da selecção nacional 

MAPUTO - A mcel-Moçambique Celular rubricou, esta segunda-feira, em Maputo, um contrato de 
patrocínio com a Federação Moçambicana de Basquetebol, visando garantir uma participação 
condigna da selecção nacional sénior feminina da modalidade no Campeonato Mundial que se 
realiza na Turquia entre os dias 27 de Setembro e 5 de Outubro.

A primeira presença da selecção moçambicana 
numa prova deste calibre foi conseguida no 
Afrobasket 2013, realizado em Maputo, ao derrotar 
nas meias-finais a sua congénere dos Camarões por 
61-57.
Além da ajuda financeira à selecção feminina de 
basquetebol, a mcel vai levar, através de um 
concurso denominado "Vá a Turquia", dois clientes 
da operadora para assistir ao Campeonato Mundial, 
com todas as despesas pagas.

Após a assinatura do contrato, Cláudio Chiche, 
administrador Comercial da mcel, referiu que "com 
esta contribuição, esperamos poder dar um grande 
passo para a minimização dos custos da 
participação da nossa selecção no Mundial da 
Turquia 2014, incluindo a sua preparação".
Acreditamos, conforme sublinhou Cláudio Chiche, 
"que ao fazermos isto, estamos a demonstrar que 
estamos com a selecção, mas a nossa actuação não 
vai parar por aqui, pois estamos a equacionar 
organizar um passatempo, via SMS, para ver se 
podemos sortear, pelo menos dois clientes para 
acompanharem a prova ao vivo".
Por sua vez, o presidente da Federação 
Moçambicana de Basquetebol, Francisco Mabjaia, 
considerou que "o gesto da mcel constitui um grande 
catalisador para aquilo que são as nossas intenções 
expressas no nosso plano de trabalho".

"Quando no ano passado, a selecção se qualificou 
para o Mundial questionámo-nos qual seria o passo 
seguinte: donde iriamos buscar recursos para 
podermo-nos preparar da melhor forma para 
representar o País", lembrou, ajuntando que "a mcel 
respondeu prontamente ao nosso pedido, sinal de 
que a mcel faz jus ao seu lema de ser sempre 
primeiro, mas cabe-nos agora honrar o gesto da 
mcel, trabalhando arduamente como sempre e 
implementar da melhor forma possível o acordo".
"Ir a um Mundial é um peso, mas o facto de a mcel 
estar connosco já é um estímulo", concluiu 
Francisco Mabjaia.
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LEONARDO JARDIM

"Sporting valorizou cinco 
vezes”

Técnico leonino falou no Fórum do Treinador de Futebol/Futsal na Maia da 
melhoria da equipa em relação à época passada e do seu contributo. A seis jogos 
do fim, a equipa leonina encontra-se no segundo lugar, a sete pontos do líder 
Benfica, um contraste tendo em conta o passado recente. 

Na época passada, o Sporting encontrava-se no décimo lugar, com o 
mesmo número de jogos, a 34 pontos do primeiro lugar. Na 3ª edição do 
Fórum de Treinadores, realizado na Maia, Leonardo Jardim não teve 
dúvidas em afirmar que os leões "valorizaram cinco vezes mais em 
relação ao início da época".
O técnico leonino salientou a pré-época, "onde teve de avaliar jogadores 
que estavam emprestados, como o William Carvalho e Wilson 
Eduardo", e o planeamento realizado como essencial para o sucesso da 
temporada. "Foi necessário construir uma equipa com identidade e 
potenciar jogadores", afirma. Leonardo Jardim comparou ainda o actual 
Sporting a um carro "que está a andar bem, mas precisa de 
manutenção" e assegurou que na eventualidade de perder os melhores 
jogadores, a equipa leonina "terá de procurar substitutos dentro ou fora, 
de forma a potenciá-los".

JESUALDO FERREIRA

"Terceiro lugar do FC Porto 
não é uma situação 
normal”

Antigo treinados dos três grandes não está surpreendido com a campanha 
leonina mas esperava mais dos dragões. O experiente treinador salienta que a 
classificação está ordenada de acordo com o rendimento das equipas.

Jesualdo Ferreira admitiu nesta segunda-feira que "o terceiro lugar do 
FC Porto não é uma situação normal" e não se mostrou surpreendido 
com o desempenho do Sporting na presente edição da I Liga de futebol.
"Pelo passado recente, o FC Porto estar em terceiro lugar não é normal. 
O Sporting entre os três do pódio é normal. Mas não estou surpreendido 
com a carreira do Sporting. Trabalhei lá, sei que é um clube forte, que 
tem coisas fantásticas", lembrou.
Em relação ao "clássico" da próxima quarta-feira, o técnico esclarece 
que o "Benfica pode ter alguma vantagem" nos jogos frente ao FC Porto 
para a Taça de Portugal, uma vez que é disputado a duas mãos e a 
decisão será no Estádio da Luz. “O Benfica pode ter alguma vantagem, 
por estar a jogar fora e ser uma eliminatória a duas mãos e uma 
potencial decisão é na Luz. Pode ajudar o Benfica a abordar a 
eliminatória de forma diferente", disse.
O treinador, que foi o primeiro convidado de uma série de dois dias do 
Fórum de Treinadores de Futebol e Futsal, que arrancou esta manhã, na 
Maia, comentou ainda o momento do FC Porto: "A diferença para o 
Benfica já é muito grande. Há que motivar os jogadores e apostar todas 
as fichas no que é possível conquistar, tendo em conta que a equipa 
está envolvida ainda em várias competições e ainda pode ganhar muita 
coisa".

ESPANHA

Comité de árbitros 
quer punir Ronaldo e 
Sérgio Ramos

As declarações dos dois jogadores do Real Madrid serão analisadas pelo Comité 
de Competição, que se reúne normalmente à quarta-feira, e daí sairá uma 
punição ou isenção aos atletas, segundo a agência EFE.
"Não interessava a muitos que o Real ganhasse o jogo. Se ganhássemos, o Barça 
estava fora da discussão", atirou o melhor jogador do Mundo em 2013 no final do 
clássico de domingo. Sérgio Ramos, por sua vez, afirmou que "há coisas contras 
as quais não se podem lutar e estão premeditadas. "Se queriam equilibrar a 
classificação, conseguiram", disse o defesa central, pedindo ainda que o árbitro 
Undiano Mallenco não apitasse mais jogos dos merengues.
É provável que as sanções dos dois jogadores passem por coimas monetárias. 
Pep Guardiola, antigo treinador do Barcelona, foi sancionado com uma multa de 
15 mil euros, que depois do recurso foi reduzida a 1500. A pena imposta ao atual 
treinador do Bayern Munique deveu-se a críticas ao árbitro Clos Gómez.
A polémica arbitragem do clássico de domingo centrou-se na expulsão de Sérgio 
Ramos e a marcação de três grandes penalidades, uma delas a favor do Real 
Madrid.

As críticas feitas à arbitragem por CR7 e o capitão do Real no final da 
derrota caseira com o rival Barcelona, no passado domingo (3-4), 
foram denunciadas pelo Conselho Técnico de Árbitros (CTA) ao 
Comité de Competição da Federação Espanhola de Futebol.
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A China pediu para ver os dados em que as autoridades malaias basearam sua 
conclusão. Nesta terça-feira a busca pelo voo MH370 foi suspensa devido ao mau 
tempo. As buscas têm-se concentrado no mar a cerca de 2.500 quilómetros ao 
sudoeste da cidade australiana de Perth.
O voo MH370 desapareceu em 8 de Março, após deixar Kuala Lumpur rumo a 
Pequim, com 239 pessoas a bordo, entre elas, 153 cidadãos chineses. Em 
Pequim, parentes dos passageiros a bordo do avião divulgaram um comunicado 
acusando o Governo da Malásia de tentar "retardar, distorcer e esconder a 
verdade". Os manifestantes jogaram garrafas de água na embaixada e tentaram 
invadir o prédio exigindo um encontro com o embaixador. Havia uma forte 
presença policial na embaixada e houve uma breve briga entre a polícia e um 
grupo de familiares que tentaram se aproximar de jornalistas, segundo a agência 
de notícias Associated Press.

Buscas suspensas
As buscas pelo avião da Malaysia Airlines no Oceano Índico foram suspensas 
devido ao mau tempo. A Autoridade de Segurança Marítima na Austrália (AMSA, 
na sigla em inglês), que está comandando as buscas, disse que fortes ventos e 
chuva impedem aviões de voar com segurança.
Em conferência de imprensa, realizada na segunda-feira, o primeiro-ministro da 
Malásia, Najib Razak, disse que uma análise de dados de satélite confirma que o 
avião da Malaysia Airlines caiu nas águas remotas no oeste da Austrália.
"É com grande tristeza e pesar que eu tenho que informar a vocês que, de acordo 
com novos dados, o voo MH370 chegou ao fim no sul do Oceano Índico", disse 
Razak. O pronunciamento foi feito cinco dias depois terem sido iniciadas buscas 
na região. "É uma localização remota, longe de qualquer lugar possível de 
aterrar", explicou o primeiro-ministro.

Histórico
O avião da Malaysia Airlines deixou Kuala Lumpur à 0h40 do horário local.
A última transmissão do sistema ACARS (sigla em inglês para Aircraft 
Communications Addressing and Reporting System), que permite a troca de 
mensagens curtas e simples por meio de radar e satélite entre o avião e 
autoridades em solo, foi recebida às 1h07.
Uma nova transmissão deveria ter ocorrido 30 minutos depois, mas nada foi 
recebido. Recebidas à 1h19, enquanto a aeronave deixava o espaço aéreo 
malaio, as últimas palavras enviadas pela tripulação aos controladores de tráfego 
aéreo - "tudo bem, boa noite" - foram provavelmente ditas pelo copiloto Fariq 
Abdul Hamid, segundo informaram autoridades do País.

Membros do G8 (grupo dos sete países mais industrializados do mundo e a 
Rússia) concordaram em cancelar uma reunião programada para acontecer na 
Rússia. Lavrov disse que a Rússia não se incomodava com a perspectiva de ser 
expulsa do G8. Já o bloco dos Brics (Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul) 
divulgou um comunicado opondo-se a sanções contra a Rússia e sugerindo que o 
assunto fosse discutido na ONU. Os países disseram que a linguagem hostil, 
sanções e força não “contribuem para uma solução pacífica e sustentável”, 
segundo a agência Associated Press.
As acções ocorrem num momento em que tropas ucranianas deixam a Crimeia 
depois que forças russas capturaram as suas bases na região. Há pouco mais de 
dez dias, a Rússia anexou a Crimeia após um referendo considerado ilegal por 
Kiev e pelo Ocidente.

'Não é uma grande tragédia'
Lavrov encontrou-se com Deshchytsia, o chanceler interino da Ucrânia, durante 
um encontro sobre segurança em Haia nesta segunda-feira.
“Definimos nossa visão para estabelecer um bom diálogo nacional levando em 
conta todos os residentes da Ucrânia”, disse Lavrov durante uma entrevista. Ele 
também disse que “não é uma grande tragédia” a possibilidade da Rússia ser 
excluída do G8 devido à anexação da península da Crimeia. “Se nossos parceiros 
no Ocidente pensam que esse formato se excedeu, que seja. Ao menos não 
estamos agarrados a esse formato”, ele afirmou.
Os membros remanescentes do poderoso organismo confirmaram que a reunião 
do G8 programada para acontecer na Rússia foi cancelada devido à agressão 
contra a Ucrânia.

Diversos membros do G8 pediram que a Rússia seja suspensa do grupo.
O secretário de Estado americano John Kerry também se encontrou com Lavrov 
nesta segunda-feira e expressou “grande preocupação” sobre a grande 
concentração de tropas russas na fronteira ucraniana, segundo disse à agência 
Reuters uma autoridade do Departamento de Estado dos EUA.

Retirada militar
O presidente americano Barack Obama disse após os encontros que os Estados 
Unidos apoiam o Governo ucraniano e seu povo.
Junto com o premiê holandês Mark Rutte, Obama disse que os EUA e a Europa 
estão “unidos para impor um custo à Rússia pelas acções (na Ucrânia) até agora”.
O Presidente interino da Ucrânia Olexander Turchynov, ordenou às suas tropas 
nesta segunda-feira que se retirem da Crimeia devido a “ameaças russas às vidas 
dos militares e seus familiares”. O anúncio ocorreu logo depois que forças russas 
capturaram uma base naval em Feodosia  à última instalação militar que ainda 
estava sob controlo da Ucrânia na região. Foi a terceira invasão do género num 
período de 48 horas. A anexação da Crimeia pela Rússia em 16 de Março ocorreu 
após uma onda de protestos que culminaram com o derrube do Presidente 
ucraniano pró-Kremlin, Viktor Yanukovych, em Fevereiro.

VOO MH370

Parentes
entram 

em confronto

 de 
passageiros 

 com a 
polícia em Pequim

Familiares dos passageiros do avião Malaysia Airlines entraram em 
confronto com a polícia do lado de fora da embaixada da Malásia em 
Pequim, após o primeiro-ministro malaio, Najib Razak, dizer em uma 
coletiva de imprensa na segunda-feira, que uma análise de dados de 
satélite confirma que o avião caiu no Oceano Índico.

NO MEIO DA CRISE

Diplomatas de 
Ucrânia e Rússia 
têm 1º encontro 

O chanceler russo, Sergei Lavrov, reuniu-se com o ministro de 
Relações Exteriores ucraniano, Andriy Deshchytsia, pela primeira vez 
desde a intervenção russa na Crimeia que deflagrou na actual crise 
diplomática.
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